



## La fiche synthétique des perspectives de développement d'activités en lien avec le vieillissement → Maison des Services des Monts du Forez – 2010

Cette fiche est issue de débats menés à partir de projections de films. Elle est diffusée aux partenaires de l'économie sociale et solidaire, aux participants et aux maires et présidents des intercommunalités pour les alerter sur les potentiels d'activités liés au vieillissement.

INTRODUCTION	
<b>Rappel</b>	<p>L'Economie Sociale et Solidaire (ESS) est une autre manière d'entreprendre, une économie au service de l'Homme. Elle constitue une possibilité pour maintenir et/ou créer des activités et des emplois, répondre aux besoins locaux et aux urgences sociales. Elle regroupe une famille d'entreprises qui se caractérise par sa capacité à entreprendre collectivement. Ces entreprises se réunissent autour de valeurs fortes. Cf. document de rendu des conclusions des Rencontres Solidaires 2008.</p> <p>Les Rencontres Solidaires en Forez, organisées dans le cadre du mois de l'ESS et de l'appel à projets de la Région Rhône-Alpes et de la Chambre Régionale de l'ESS, ont pour objectif de faire émerger des projets par :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- l'expression d'idées, de besoins, d'initiatives ;</li> <li>- la mobilisation de la population, des élus et des acteurs de l'ESS locaux ou extérieurs ;</li> <li>- la réflexion collective sur des axes de travail à potentiel de développement.</li> </ul>
<b>Objectif des projections-débats</b>	Travailler le thème du vieillissement, un potentiel d'emplois et d'activités, notamment sous les angles « isolement et lien social » et « accès à la culture »
<b>Une implication collective</b>	Les deux cinémas associatifs de Boën et de Noirétable se sont mobilisés dans la préparation des soirées. Ces dernières ont été co-animées par la Maison des Services et l'association CILDEA. Plus de 130 personnes ont participé.

ENSEIGNEMENTS	
<b>Un constat partagé</b>	<p>Le vieillissement de la population constitue un vrai potentiel d'emplois et d'activités. Ce potentiel s'exprime, pour chaque tranche d'âge, en termes de services, d'animation (économie grise). Il concerne la dépendance mais également les loisirs, le lien social, le transport, l'hébergement. Une réponse locale aux besoins est possible comme l'illustre les nouveaux services de portage de repas à domicile à Boën et à Noirétable.</p> <p>Le vieillissement est appréhendé de manière résolument positive. Il constitue une véritable richesse en termes d'activités et d'échanges, de savoir et de compétence, de valeurs et d'énergie, les seniors pouvant être directement acteurs et initiateurs de projet.</p>
<b>Trois objectifs</b>	<div style="display: flex; align-items: center;"> <div style="flex: 1;"> <p style="text-align: center;">Activités pour les seniors</p> <p style="text-align: center;">▲</p> <p style="text-align: center;">▲</p> <p style="text-align: center;">▲</p> <p style="text-align: center;">Par / avec les seniors      Acteurs</p> </div> <div style="flex: 2;"> <ol style="list-style-type: none"> <li><b>1. Travailler l'offre d'activités pour les seniors :</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>- affiner les besoins de services, d'animations... à la population vieillissante ;</li> <li>- valider les besoins (enquêtes...), participer pour définir et créer les modalités de réponse.</li> </ul> </li> <li><b>2. Se mobiliser, en tant qu'acteur, et participer activement :</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>- se positionner ! Quel rôle j'ai ou je souhaite avoir ? Comment je pense m'impliquer ?</li> <li>- partager les idées, le projet, la volonté avec les autres acteurs.</li> </ul> </li> <li><b>3. Mobiliser les seniors :</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>- créer les conditions de l'échange et de la mobilisation ;</li> <li>- identifier et faciliter l'accompagnement de leurs projets ;</li> <li>- impliquer dans la conception et dans la mise en œuvre des projets les concernant.</li> </ul> </li> </ol> </div> </div>

CONCLUSIONS / POURSUITE	
<b>La nécessité de mutualiser</b>	Chaque acteur (élus, institutions, responsables associatifs...), au regard de ses missions et de ses objectifs a un rôle à jouer dans la mise en place d'un véritable programme d'actions coordonnées pour et avec les seniors. Ce dernier nécessite une mobilisation forte des acteurs et la mutualisation de leurs moyens.
<b>Pour poursuivre</b>	Chaque personne qui le souhaite, chaque acteur, fait remonter sa volonté, ses projets, ses capacités d'implication à la Maison des Services et au CILDEA. Ces derniers en feront la synthèse et en animeront le rendu pour coordonner les démarches. La Maison des Services réinvestit les idées émises lors des projections dans son programme d'activités 2011.